
セミ類

投稿日 地域 タイトル コメント

7月26日 兵庫県 猪名川町
ミンミンゼミが全く鳴かな
い

私の家の近くでは、いつもの夏なら「ミーンミンミンミンミン」とミンミン
ゼミがうるさいくらいに鳴いているのですが、全然鳴いているのを聞
かなくなったのです。「去年までは鳴いていたのに・・・」と思うのです
が･･･これも小さな温暖化の影響でしょうか。

8月4日 埼玉県 川越市
アブラゼミの鳴きはじめ
が遅い

庭の柿の木で例年たくさんのアブラゼミが鳴きます。今年は8月に
なってやっと鳴き始めました。鳴き始める時期が遅く、少ない気がし
ます。

ほか５件＊

8月26日
兵庫県 神戸市垂水
区

鈴なりのクマゼミ、アブラ
ゼミの不在

神戸市役所南側の東遊園地の木々には、枝、幹問わず、鈴なりのク
マゼミがいました。午前中は非常にうるさく大合唱ですが、昼休みに
は暑さのせいか鳴いていません。また、昼休みにつついても全然逃
げません。　そして、アブラゼミがほとんどいなくなりました。

ほか４件

8月26日
神奈川県 横浜市磯
子区

都市部からニイニイゼミ
が激減している

以前から気になっていたが、都市部ではニイニイゼミが激減してい
る。昔は自宅の庭に沢山いたが、今では大きな公園でかろうじて鳴
き声が聞こえる程度である。夏の到来を告げるニイニイゼミが減少
し、いきなりアブラゼミやミンミンゼミが鳴き始める、何かおかしい。ニ
イニイゼミのぬけがらは泥だらけなのは、きっと湿った土が好きだか
ら?　だとしたら近年土が乾燥してきて、生息しにくくなったのか? こ
れって温暖化?

チョウ類

投稿日 地域 タイトル コメント

8月10日 東京都 練馬区 ナガサキアゲハの北上
関東にはいなかったのに、最近は千葉や東京でナガサキアゲハをよ
く見かける。

ほか５件

9月12日 東京都 新宿区 ツマグロヒョウモン
去年からオレンジ色のきれいな蝶をみかけるようになりました。今
年、新聞で読んでツマグロヒョウモンだと知りました。

ほか４件

投稿日 地域 タイトル コメント

大学生の頃からスキューバダイビングをやっています。最近は、館

その他動植物

別紙２．「これって温暖化？」の主な投稿内容
　　　＊：ほか○件とは、同様の趣旨のコメントが他地域からも寄せられたものです。

7月1日 千葉県 館山市
房総の海中に熱帯魚が
いた

大学生の頃からスキューバダイビングをやっています。最近は、館
山沖でハナダイ系の魚を何度か見かけました。水深20m程度とはい
え、かなり異例だと思います。海水温が高くなっているのか、海流の
都合で乗ってきてしまったのかはわからないので、断定はできませ
んが、少なくとも千葉の海は「温暖化」していると思います。それか
ら、もし流れ着いちゃったとしても、越冬できている、ということも見逃
せない事実だと思います。

7月10日 兵庫県 川西市
孫の入学式に桜が散っ
ていました。

もう50年以上も前になりますが、私が小学校に入学したときには、母
とともに、満開の桜の下で写真をとってもらったのを覚えています
が、今年、東京に住む孫の入学式の写真を見せてもらうと、桜は
散ってしまっていたようです。これも温暖化の影響なのでしょうか。

ほか５件

8月8日 東京都 世田谷区
カメムシとハスモンヨトウ
の急増

エダマメなどに害虫が大発生しています。ハスモンヨトウは越冬しに
くいはずなのですが、どうも関東でも越冬しているようです。

8月11日 宮城県 川崎町 山に住んで13年
山に住んで13年、今年初めて黒シマカを見る。ブヨはいるが、カはい
ままでいなかった。

8月11日
兵庫県 神戸市須磨
区

タチアオイの開花時期

年々、タチアオイの開花時期が早くなっていると感じます。子供の頃
は、タチアオイが先まで咲けば、梅雨があけると聞かされ、事実そう
であったが（約40年前）、今は、梅雨前から始り、年によっては、梅雨
に入る直後に終わっています。

8月30日 滋賀県 大津市 八重ざくらがさいた日
毎年、家の庭の八重ざくらがさいた日に、ぼくとさくらの写真をとって
もらっています。ぼくの生まれた８年前には、５月のはじめにさいたけ
れど、少しずつ早くなって、今年は４月１０日ごろにさきました。

9月2日 岡山県 倉敷市 ススキがないお月見会
先生が去年の９月１４日にお月見会をするので、ススキを見つけたら
持ってきて！と言われたけど、まだ穂も出てなかった。高原のほうへ
ドライブしたらあったけど・・・。

気象

投稿日 地域 タイトル コメント

7月28日 岩手県 花巻市 川に水が張らなくなった
私の子供の頃は、川（猿ヶ石川）に氷が厚く張り、スケートで遊べた
が、今は全く張らず、遊べる状態ではない。

ほか３件

8月1日 東京都 目黒区
梅雨なのに、暑すぎて
クーラーを切れません

梅雨が明けぬ前から、暑すぎてクーラーをつけっぱなしにしていま
す。温暖化防止に参加したいと思いながら、情けない・・・。



気象

投稿日 地域 タイトル コメント

8月7日 広島県 三原市 雨がゲリラ的に降る

最近、とくに都市部を中心に雨が、スポット的にまたゲリラ的に降る
ことが多くなったように思う。こっちでは１mmも降っていないのに、す
ぐ近くでは土砂降りに・・・。わずか１０分の間に川が増水し、逃げ遅
れてしまう・・・というのは、以前では考えられないこと。ちなみに、ウ
チの方では１ヶ月は雨らしい雨が降っていない。市内でも土砂降りに
なったという所はあるのに・・・。

8月13日 東京都 世田谷区
スコールみたいな雨が増
えた

今年の８月から夕方雷を伴う激しい夕立が増え、まるで熱帯の国の
スコールのように感じる。これって温暖化で東京の気候が変化した
せいでしょうか。

8月15日 千葉県 館山市 小学生の頃

小学生の頃、夏休みの宿題で気温調べをした。その頃30℃以上は３
日位であったのに…。　また、今夏は、他所では集中豪雨といいます
が、１ヶ月以上もからからで雨が無く、天水ではナス、キュウリなどす
べて枯れてしまいました（家庭菜園）。

8月27日 沖縄県 国頭村 台風

年々、台風が沖縄に直撃する数が減ってきているように感じます。台
風が発生する場所や時期も、年々北上・変化している気が・・・。経済
に打撃がないのはよいのですが、自然の摂理から考えると、海水温
も上昇しっぱなし、夏場の水不足など、自然界でこれまでとは違う変
化が起こっているように思います。

8月30日 石川県 金沢市 雪が降らない
子供の頃は必ず除雪しないといけないほど降ったけど、このごろ除
雪するほど雪が積もらない。

ほか４件

生活

投稿日 地域 タイトル コメント

8月8日 東京都 世田谷区 糠床が台無し

９年間大事に養生（実家から分けてもらい、専門店の糠を足して手
入れ）してきた糠床がこの夏駄目になりました（涙）。高温すぎて異常
発酵してしまい、手遅れでした。室温保存という基準はもはや崩れ
去っていると思いました。悔やんでも悔やみきれません。

8月8日 東京都 世田谷区
お惣菜やの味付けが濃
くなった

近所のお惣菜やの味付けが塩辛くなっている気がして、店主にそれ
となく聞いてみました。それは事実で、ここ数年は夏場の猛暑が厳し
く、痛みが早くなるそうで。添加物を使わないかわりに甘さ辛さを強く

　　ほか20件

8月8日 東京都 世田谷区
くなった く、痛みが早くなるそうで。添加物を使わないかわりに甘さ辛さを強く

して保存が利くようにしているとのことでした。

8月10日 兵庫県 猪名川町 悪循環・・・

温暖化で地球が暖まっている中、私の家ではクーラーが欠かせませ
ん。でも、クーラーで二酸化炭素が排出されるじゃないですか。つけ
ないでおこう⇒でも暑い・・・⇒やっぱりつけよう・・・。⇒でも・・温暖化
が・・・・・。と言う悪循環。その繰り返し。温暖化を進めない為にも、エ
コってやっぱり必要ですね・・・。

9月24日 東京都 目黒区 衣替え

もう秋分の日が過ぎたというのに、いまだにTシャツに半ズボンで過
ごせているわけで、洋服タンスの中の入れ替えは、まだまだ先になり
そうな今日この頃。しかし、来週から学生たちは冬服に衣替えするわ
けで、なんだかかわいそうに思います。

ほか２件

第一次産業

投稿日 地域 タイトル コメント

7月1日 東京都 練馬区
夏野菜の作付け期間が
延びた

具体的な影響というのは思い当たらないが、いわゆる夏野菜（キュ
ウリ、トマト、オクラ、ナス、トウモロコシなど）の作付け期間は延びて
いるといっていいかもしれない。「夏場」が延びれば生育・収穫期間も
延びるのでトウゼンといえばトウゼンだが。

7月1日 静岡県 函南町 ワサビ田の水温が高い

昔から、この一体は山が深く、降雨量が多く、水も空気も清涼で、ワ
サビ作りには、最適とされてきました。ワサビ田では、湧き水をその
まま引いて栽培しますが、この10年くらいは、わずかながらワサビ田
の水温が上がっているように思います。栽培や、ワサビの品質に
は、まだ影響が出てはいませんが、注意深く見守りたいと思っていま
す。

7月2日 茨城県 下妻市
稲刈りの時期が年々早く
なっている

今までは9月の半ばから末にかけて行っていた稲刈りが年々早く
なって今は9月の前半に行うのが普通になっている。一度は8月末の
年もあった。これも温暖化により成長が早くなっているからなんでしょ
うか？ちなみに田植えはいつも大型連休の時期で変わってないで
す。

8月20日 岐阜県 関市 鮎が遡上してきた。

岐阜県郡上市石徹白の方に聞いた地元の現象の話を２つ紹介しま
す。川の水温が低く、鮎が遡上してこなかったのに、鮎が川で捕獲で
きる様になった。　（山女の生息地であったのに、鮎の遡上地域に
なった） ?石徹白は、寒い地域なので稲作に適さない所だが、米の収
穫量が増え、しかも”おいしい”との評判になった。

9月19日 福島県 いわき市 季節感が無くなった。 季節によって収獲出来る水産資源に季節感が無くなっている。


